

## Liste ABR1790 - L'armée du Brunswick de la Première à la Quatrième coalitions (1790-1806)

*Ces listes consistent toutes en un certain nombre d'unités obligatoires et des unités complémentaires soumises à des conditions, toutes étant évaluées selon le budget. Pour constituer son armée, après s'être mis d'accord sur le total en points de chacun, chaque joueur utilisera la liste correspondante, en respectant ces conditions. Cependant, pour une armée donnée sur laquelle on connaît les compositions ou pour un scénario, on peut s'affranchir de certaines contraintes, avec l'accord de chacun.*

*Note : Si des troupes de même type ont des conditions semblables (comme « 1 pour 4 unités de ligne ») elles ne sont pas cumulables sur les mêmes unités.*

*Ainsi, si l'on a 6 unités de ligne on peut prendre :*

- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) ET une unité d'artillerie (1 par 4 unités de ligne) MAIS*
- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) OU une unité d'infanterie de la Garde (1 par 5 unités de ligne)*

Le duché de Brunswick-Lunebourg est un État du Saint-Empire romain germanique né en 1235. Au cours de son histoire, il a donné naissance d'une part à l'électorat de Hanovre et à la principauté de Brunswick-Wolfenbüttel dont en 1789 le seigneur est Charles-Guillaume-Ferdinand de Brunswick-Wolfenbüttel qui a succédé à son père, le duc Charles Ier, en 1780. Charles-Guillaume-Ferdinand de Brunswick-Wolfenbüttel était le neveu du grand Frédéric de Prusse et le beau-frère du Roi d'Angleterre.

Devant la Révolution Française, dès 1791, les monarchies d'Europe assistent avec préoccupation à ses bouleversements et se demandent si elles doivent intervenir, soit pour aider Louis XVI, soit pour profiter du chaos en France. L'empereur Léopold II, frère de la reine Marie-Antoinette, devient de plus en plus inquiet lorsque la Révolution se radicalise. Le 27 août, Léopold II et le roi Frédéric-Guillaume II de Prusse publièrent la déclaration de Pillnitz qui déclarait l'intérêt des monarques d'Europe au bien-être de Louis XVI et de sa famille et menaçait de graves mais vagues conséquences quiconque les agresserait. La menace fut considérée en France comme sérieuse. Finalement, le 20 avril 1792, la France royale déclare la guerre à l'empereur du Saint-Empire et ses États. La Prusse rallie l'Autriche : c'est le début de la Première Coalition.

Les actions des armées du Brunswick et de leur duc se séparent alors. Les troupes continuent à s'associer aux troupes anglo-hanovriennes en Allemagne du Nord tandis que Charles-Guillaume-Ferdinand, duc de Brunswick, est fait GeneralLeutenant de l'armée prussienne. On lui confie une puissante armée alliée de 112 000 hommes (60 000 Prussiens, 32 000 Impériaux, 8 000 Hessois et 12 000 Émigrés), rassemblée à Coblenche sur le Rhin. Le 25 juillet 1792 à Coblenche, le Duc signe le « manifeste de Brunswick » qui menace de représailles ceux qui s'en prendraient au roi Louis XVI et à sa famille. Cette menace a l'effet inverse, galvanisant le peuple de Paris dans la colère et la défiance envers un roi protégé par l'armée ennemie, précipitant les événements du 10 août 1792.

Brunswick prend facilement les forteresses de Longwy le 13 août et de Verdun le 2 septembre. A la bataille de Valmy, le 20 septembre, les alliés reculent face à l'armée française menée par Dumouriez

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

et Kellermann. Les Prussiens, constatant que la campagne est plus longue et plus coûteuse que prévu, se retirent de France pour préserver leur armée. Le lendemain, la monarchie est officiellement abolie et remplacée par la Première République. Le 21 janvier 1793, Louis XVI est exécuté. L'Espagne et le Portugal rejoignent alors la coalition anti-française et, le 1er février, la France déclare la guerre à la Grande-Bretagne et aux Provinces-Unies.

Handicapé par l'intervention incessante dans ses décisions du Roi de Prusse, Brunswick renonce à ses fonctions et retourne gouverner son duché. Son armée, elle, continua jusqu'en 1798 à envoyer en Hollande et Westphalie avec les anglo-hanovriens un corps expéditionnaire de 2 régiments d'infanterie (à 2 bataillons), son bataillon de grenadiers réunis, son artillerie et son régiment de dragons, plus une compagnie de Jägers. Ce fut la période des Première Coalition (1792 – 1797) et Deuxième Coalition (1798 – 1801). Le Brunswick ne participe pas à la guerre de la Troisième Coalition en 1805 entre la France de Napoléon Ier et ses alliés d'une part, le Royaume-Uni, l'Empire russe, l'empire d'Autriche et la Suède d'autre part, mais le Hanovre est occupé par les français. Cependant, Charles-Guillaume-Ferdinand, duc de Brunswick, accomplit avec succès pour le Roi de Prusse une mission diplomatique en Russie. En 1806, il perd sa femme et son fils aîné.

Le 12 juillet 1806, l'Électorat de Mayence, la Bavière, le Wurtemberg, l'Électorat de Bade, le landgraviat de Hesse-Darmstadt devenu Grand-duché de Hesse, le duché de Nassau, le duché de Berg et de Clèves, et d'autres princes fondent la Confédération du Rhin à Paris. Ils font sécession de l'Empire le 1er août. Le 6 août 1806, l'empereur François II abdique et déclare dissout le Saint Empire Romain Germanique sans l'approbation de la Diète d'Empire, tout en proclamant la création de l'Empire d'Autriche. Les dignités électORALES du Hanovre (alors occupé par les français) et du Brunswick disparaissent.

Napoléon avait tenté d'intégrer la Prusse dans son système afin d'éloigner la menace russe. Le 15 février 1806 est signé le traité de Paris d'alliance offensive et défensive entre la France et la Prusse, devant céder à la Prusse le Hanovre britannique. Mais tout va basculer ; Le 9 août, la Prusse mobilise et le 26 septembre, le roi de Prusse envoie un ultimatum à la France. Napoléon rejoint alors la Grande Armée dans le Sud de l'Allemagne. La Prusse s'allie à la Russie, la principauté de Brunswick-Wolfenbüttel, la Hesse-Cassel et la Saxe-Weimar dans la Quatrième coalition. A la demande personnelle de la reine de Prusse Louise de Mecklembourg-Strelitz, Charles-Guillaume-Ferdinand, duc de Brunswick consent à commander l'armée prussienne. Mais, à nouveau, la présence du roi de Prusse et les vues conflictuelles des nombreux conseillers de haut rang entravent son action.

Les prussiens, sans attendre leur allié russe, se lancent en Saxe, obligeant cette dernière à lutter à leurs côtés. Napoléon contourne les Prussiens par l'est. Il remporte une première victoire à Saalfeld le 10 octobre et surprend les Prussiens sur leurs arrières le 14 octobre 1806. Le gros des prussiens sous le commandement de Frédéric-Guillaume fait face à Davout à Auerstadt tandis que Napoléon avec le gros des français fait face à Hohenlohe à Iéna. Napoléon écrase Hohenlohe tandis que Davout contient habilement Frédéric-Guillaume. Mais le sort de cette dernière bataille bascule surtout quand le vieux duc est gravement blessé. Son armée est entraînée dans la déroute de Hohenlohe et bousculée par la cavalerie française. Transporté pendant près d'un mois au milieu de l'armée prussienne en déroute, il meurt enfin, le 10 novembre 1806, à Ottensen, près de Hambourg. Ses territoires sont envahis par les Français et le 25 octobre 1806, le 15ème régiment français de dragons entra dans Brunswick. L'armée se disloqua après la défaite.

Son fils et successeur, Frédéric-Guillaume de Brunswick-Wolfenbüttel (9 octobre 1771-16 juin 1815) sera l'un des opposants les plus acharnés à la domination napoléonienne sur l'Allemagne.

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

### Composition des troupes

#### Infanterie

##### Infanterie de ligne

- les régiments d'infanterie de ligne sont à 2 bataillons, chacun de 5 compagnies plus 1 de grenadiers, généralement détachée en bataillons autonomes. En 1790, les régiments Von Rhetz et Spetch sont dissous. Il reste donc 3 régiments :
  - Lieb-Regiment
  - Prinz Friedrich Infanterie Regiment ;
  - Von Riedesel Infanterie Regiment ;
- 1 bataillons de grenadiers réunis de 6 compagnies (détachée des régiments d'infanterie de ligne et réunies.)

##### Infanterie légère

- 1 bataillon léger de chasseurs (Jägers) avec armes rayées

##### Infanterie de garnison

- 1 bataillon de garnison et d'invalides à 3 compagnies
- 1 régiment de milice (Landregiment) à 1 bataillon de 7 compagnies (Landcompagnie)

#### Cavalerie

- 1 régiment de dragons à 4 compagnies de cavalerie moyenne.

#### Artillerie

- 1 corps d'artillerie à 2 batteries de 5 pièces de 6 livres chacune.

### Liste d'armée

Cette armée peut combattre seule ou plus généralement en coalition avec d'autres pays, pour lesquels il pourra fournir le général en chef (auquel cas, les autres pays auront généralement un sous-général à la première unité prise, et seront souvent des alliés).

Min	Max	Nom	Description	Val.	Condition et note
0	1	Général en chef	Général en chef 1 plaq	200	
0	2	Sous-Général	Sous-général médiocre Normal 1 plaq	96	1 si pas de général en chef, 2ème si plus de 8 unités
0	1	Sous-Général	Sous-général Normal 1 plaq	120	Peut remplacer le 2ème précédent
0	2	Colonel ancien	Colonel médiocre Normal 1 plaq	8	1 pour 5 unités
0	1	Colonel	Colonel Normal 1 plaq	10	Peut remplacer le 2ème précédent
2	6	Bataillons des régiments d'infanterie	Infanterie lourde Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	21	
0	1	Bataillon autonome de grenadiers des régiments de ligne regroupés	Infanterie lourde Elite Non manœuvre 3 plaq	30	1 pour 5 unités de ligne
0	1	Bataillon léger de chasseurs (Jägers)	Infanterie légère fusils rayés Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	24	avec armes rayées
0	1	Régiment de milice (Landregiment)	Infanterie lourde Recrues Non manœuvre+Panique 3 plaq	15	
0	1	Bataillon de garnison et d'invalides	Infanterie lourde Recrues faibles Non manœuvre+Panique 2 plaq	9	
0	1	Régiment de dragons	Cavalerie lourde Normal Non manœuvre+Panique 3 plaq	33	
0	2	Batteries de 5 pièces de 6 livres	Artillerie légère Normal Non manœuvre 3 plaq	60	1 pour 5 unités d'infanterie